
Manuel Monsal-
ve permanece en
prisión preventi-
va. 

Un informe del Observatorio Judicial
evidencia que en pocas ocasiones las sa-
las de la Corte Suprema se componen
por los cinco ministros titulares corres-
pondientes. En concreto, entre 2019 y
2024 solo ocurrió en el 11% de las 5.697
actas revisadas. “El Mercurio” publicó
este análisis.

Joanna Heskia, abogada penalista di-
ce que esta rotación “hace que la falta de
predictibilidad en las resoluciones judi-
ciales afecte en realidad todo el sistema
justicia”. En ese sentido, profundiza que
“es razonable pensar que en un país que
no cuenta con la institución del prece-
dente judicial obligatorio, a lo menos, le
permita a los intervinientes en el siste-
ma en general contar con una predictibi-
lidad mínima”. Esto, a su criterio, “afec-
ta gravemente al sistema de justicia”.

Según el informe, es común que se se-
sione con abogados integrantes, como
ocurrió en el 81% de los casos. Ante ello,
el abogado y académico UC Mauricio
Duce cuestiona que “el rol que tienen
los abogados integrantes en general, no
solo en la Corte Suprema, sino que tam-
bién en las cortes de apelaciones es pro-
blemático y discutible, porque los abo-
gados integrantes disponen de niveles
menores de resguardo para asegurarnos
su independencia y su imparcialidad”.

Por su parte, Tatiana Vargas, profeso-
ra de Derecho de la U. de los Andes,
plantea que “las dudas de legitimidad se
explican porque la suplencia se encarga
a abogados, que también litigan ante tri-
bunales y pueden tener intereses com-
prometidos”. 

Al respecto, Milton Juica, expresiden-

te de la Corte Suprema, opina que le
“gustaría” utilizar “naturalmente” el
“sistema de suplencia de ministros de
corte de apelaciones, porque hay una
cierta seguridad, mejor sesgo objetivo
de que ese ministro su-
plente tenga una mayor
objetividad” que un abo-
gado integrante.

En tanto, en Pleno de la
Corte Suprema que se rea-
lizó ayer lunes se conver-
só sobre el informe. Algu-
nos estaban disconformes
por tantas críticas al Poder Judicial, pe-
ro sobre el tema de fondo, entre los mi-
nistros hay distintas posturas, pese a
que coinciden en que en el sistema ju-
dicial actual los temas administrativos
les quita mucho tiempo, deben ir a co-

misiones de servicio a regiones para
supervisar los tribunales, participar en
diversas comisiones internas; y ade-
más, cinco de ellos, de 21, son parte del
Consejo Superior de la Corporación

Administrativa del Poder
Judicial, donde se revisan
temas administrativos y fi-
nanzas del Poder Judicial.

La mayoría coincide en
que en las integraciones de
abogados y ministros su-
plentes ha influido la tar-
danza del Ejecutivo en el

nombramiento de cuatro vacantes. En la
actualidad hay 17 ministros titulares,
considerando al presidente de la Corte
Suprema, Ricardo Blanco, que no inte-
gra y tiene otras labores. Es decir, siguen
pendientes cupos. 

Expertos ante baja conformación de salas con ministros titulares: 

Advierten poca predictibilidad
y afectación grave de justicia
por integración en Suprema

Críticas a la figura de los abogados integrantes y su reemplazo por un
sistema de suplencias son algunas de las propuestas de especialistas. 
E. CANDIA y C. CARVAJAL

VACANTES
Actualmente, en el
máximo tribunal

existen cuatro cupos
pendientes.

El Pleno de la Corte Suprema analizó ayer el informe del Observatorio Judicial, que dio
cuenta de la situación de las salas. 
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“El miércoles 25 (de septiembre de
2024) en la tarde le envié un WhatsApp
diciéndole ‘ven’, ella a mi oficina, le volví a
preguntar si se había acordado de algo, le
consulté de manera metódica, como lo hi-
ce en el hotel, respecto de cómo habíamos
salido del lugar, cómo nos trasladamos,
qué hicimos y no se acordaba”, declaró el
exsubsecretario del Interior Manuel Mon-
salve ante el Ministerio Público.

Se trata de su versión sobre lo que ha-
bría hablado con una subalterna antes de
que ella lo denunciara por violación y abu-
so sexual en octubre de 2024. 

“Ella me volvió a decir que esto no le
había ocurrido antes y a mí tampoco, de
que después de consumir alcohol tuviera
pérdidas de memoria de ocho a 10 horas.
Ella me dice que sale a tomar alcohol con

amigas y nunca le había pasado esto”,
agregó la exautoridad

Hoy el contraste de sus versiones mar-
ca la indagatoria y si bien interesa en la
causa el origen del vínculo entre ambos y
la falta de memoria del imputado y la
exasesora, también hay un foco puesto
en las conversaciones que tuvieron des-
pués de los hechos.

Sobre una segunda reunión, el 2 de oc-
tubre, dijo la exautoridad que “es muy
probable que existan imágenes o fotos y
tarde o temprano las puedan usar. No
hay más alternativa que hablar con la po-
licía, le dije ‘te quiero advertir que una
vez que hable con la policía es seguro
que se va a filtrar, tengo asumido lo que
esto implica para mí, que es dejar el car-
go, y tú vas a estar involucrada en un he-
cho público, por lo cual quiero pedir tu
opinión y acuerdo’”.

Además, relató que “le dije si lo quieres
pensar, tienes 2 días para hacerlo. La reac-
ción inmediata de ella fue decir que ‘sí, pe-
ro lo que yo hice no lo hice consciente’, le
contesté que ‘sí, si sé’”. 

Sin embargo, la denunciante dijo: “Me
comentó que tiene una preocupación (...),

que no recuerda nada de lo que pasó en
esa salida. Que él era el subsecretario

del Interior y se podía saber que él ha-
bía tenido una caída, porque, según

él, se cayó”. 
También, que “surgió la idea de

ir a la PDI, a mí se me ocurrió esa
idea, porque yo quería saber to-
do lo que había pasado y fue en-
tonces que él dijo que podía ha-
blar con la jefa de Inteligencia de

la PDI, pero si lo hacía, se iba a
saber todo y no le parecía esa idea,
pues buscaba proteger su imagen
pública. Él me dijo que esos fun-
cionarios policiales podían revi-
sar las cámaras, yo no supe nada

más después de esa reunión”.

Según su declaración judicial ante fiscalía 

“Si lo quieres pensar, tienes
2 días”: Monsalve preguntó
a subalterna si llamaba a PDI

Denunciante dice que a ella se le “ocurrió esa idea,
porque yo quería saber todo lo que había pasado”. 
LORENA CRUZAT 
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Desafío Levantemos Chile,
en alianza con Puentes
UC, la Municipalidad de

Coltauco y el financiamiento de
Fundación Cisco, implementaron
“Comunidades Sostenibles y
Prevención del Riesgo de
Desastres”, un proyecto pionero
en Chile que busca promover
medidas y herramientas para la
prevención de desastres
naturales en la comunidad.

“Como fundación de
emergencia, sabemos que la
prevención es clave,
especialmente cuando hablamos
del futuro de las personas, el
cuidado de sus territorios y sus
comunidades. Este proyecto,
liderado por nuestro equipo de
emergencias, entrega
herramientas concretas para
enfrentar desastres, preparando
a la comunidad para responder
de mejor manera y evitar
escenarios catastróficos”,
comentó el director ejecutivo de
Desafío Levantemos Chile,
Ignacio Serrano.

Tras las intensas lluvias
registradas en junio y agosto del
2023, la comuna de Coltauco se
vio gravemente afectada por el
desborde del río Cachapoal,
causando inundaciones en varias
localidades de la zona,
especialmente en El Molino,
Loreto y El Almendro. En junio de
ese año, aproximadamente el
70% de la comuna quedó
inundada debido a este
desborde, dejando a cerca de 8
mil personas damnificadas.
Desde la comunidad, Ruffino
Sánchez recordó que, “cuando
fueron las inundaciones, recorría

mucho más claro, sabemos lo
que hay que desarrollar y nos
podremos enfocar en establecer
criterios claros. Generar
proyectos que nazcan de
nuestras propias necesidades
nos permitirá una mejor
prevención, tanto en invierno
como en verano”.

“Chile es un país
constantemente afectado por
catástrofes y ya no basta con
solo reaccionar, debemos
prepararnos y prevenir. Gracias al
financiamiento de Fundación
Cisco pudimos ir a terreno,
identificar las problemáticas de
Coltauco y buscar soluciones
reales. El respaldo académico de
Puentes UC nos da la certeza de
que este estudio es riguroso y de
calidad”, agregó Serrano, quien
aseguró además que esta
iniciativa busca establecer un
vínculo sólido entre la academia y
los vecinos, creando un modelo
sostenible que beneficiará a más
de 20 mil personas y que podrá
ser un ejemplo a nivel nacional.

implementar proyectos que
impactan directamente la calidad
de vida de los vecinos de
Coltauco, creando soluciones
sostenibles y de largo plazo.
Valoramos profundamente el
compromiso y la capacidad de
trabajo conjunto de ambas
organizaciones, que hacen
posible este tipo de iniciativas”,
señaló Cristóbal Tello,
subdirector de Proyectos del
Centro de Políticas Públicas UC,
entidad que representa a los
estudiantes que participaron de
esta intervención.

Tras el levantamiento de
información y las capacitaciones
que se realizaron, el alcalde Félix
Sánchez agradeció los beneficios
que los proyectos brindarán a la
comuna de Coltauco, y aseguró
que “ahora tenemos un enfoque

empoderadas donde todos
puedan alcanzar su máximo
potencial y prosperar. Su misión
es colaborar con organizaciones
sin fines de lucro para crear y
escalar soluciones digitales
innovadoras, con el objetivo final
de promover un planeta
saludable y el bienestar y la
autosuficiencia de las
comunidades de todo el mundo.

“Es un honor formar parte de
este proyecto que combina
armoniosamente la tecnología y
el impacto positivo en las
personas, el medio ambiente y la
sociedad. Nos complace que el
proyecto beneficie a los
habitantes de Coltauco y
miramos hacia el futuro con la
esperanza de que beneficie a
muchos más en comunidades de
todo Chile”, explicó Alba San

Martín, fideicomisario de
Fundación Cisco en
representación de Latinoamérica.

Entre las medidas clave para
prevenir futuros escenarios
catastróficos como el ocurrido
durante las inundaciones de
2023, destacan la
implementación de primeros
auxilios psicológicos y la
elaboración de un mapa de
actores para identificar los roles
de las distintas organizaciones.
También se desarrollaron
propuestas de planificación
urbana, diseño estratégico y
comunicacionales para promover
un cambio sociocultural en la
comunidad, preparándola para
enfrentar futuras emergencias.

En esta iniciativa participaron
estudiantes de Puentes UC.
“Esta alianza ha sido clave para

la comuna para asegurarme que
las personas estuvieran bien y las
ayudaba a salir de sus casas”, y
agregó que “sin duda este
proyecto va a ser un apoyo,
porque nadie está preparado para
enfrentar estas emergencias”.

La intervención en Coltauco,
orientada a proporcionar
herramientas esenciales para la
prevención de desastres
naturales, consideró 11 meses de
trabajo y la realización de 19
proyectos de diversas disciplinas,
tales como: derecho,
planificación urbana, geografía,
antropología, sociología,
psicología e ingeniería en ciencia
de datos.

Esto no hubiera sido posible
sin el financiamiento de
Fundación Cisco, que visualiza un
mundo resiliente y comunidades

TRAS INUNDACIONES EN COLTAUCO:
Entre las medidas clave para prevenir futuros escenarios
catastróficos como el ocurrido durante las inundaciones de
2023, destacan la implementación de primeros auxilios
psicológicos y la elaboración de un mapa de actores para
identificar los roles de las distintas organizaciones. También
se desarrollaron propuestas de planificación urbana, de
diseño estratégico y comunicacionales para promover un
cambio sociocultural en la comunidad, preparándola para
enfrentar futuras emergencias.

Desafío Levantemos
Chile desarrolla

proyecto de
prevención

“Comunidades
Sostenibles y
Prevención del
Riesgo de
Desastres” es
un proyecto
pionero en
Chile.

La actividad
contempló
instrucción en
terreno en el río
Cachapoal en
Coltauco.D
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11%
Solo ese porcen-

taje de veces
estuvo la sala con
todos sus titula-
res en los últimos
cinco años, según

un informe del
Observatorio

Judicial. 
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